








ПАРТИЙНЫЕ ПРОЕКТЫ
«ЗДОРОВЬЕ ЗУБОВ

  ДЛЯ ВСЕХ ВОЗРАСТОВ»

«ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ 
НАСЕЛЕНИЯ»

Проект «Здоровье зубов для всех возрастов» 
реализуется в Октябрьском районе Ижевска.

Руководитель партийного проекта Октябрьского отделения партии
«Единая Россия» в Ижевске рассказывает

о реализации проекта «Финансовая грамотность населения»
Дмитрий ЧИСТЯКОВ, директор филиала «Мособлбанка» 

Ольга Евграфова, автор 
этого проекта, член 
партии «Единая Рос-

сия», рассказывает: «Первой  
и самой важной частью  про-
екта является гигиеническое 
стоматологическое воспита-
ние и просвещение детского 
и взрослого населения Удмур-
тии. Основная  цель  проекта – 
максимально охватить целевой 
программой  все население 
Удмуртии. Для этого изданы 
учебные и методические по-
собия, рекомендации, сказка-
дневник для детей, музыкаль-
ный трек для подростков».
С 2013 года на территории Ок-
тябрьского района при под-
держке Валерия Мартыно-
ва, главы администрации 
Октябрьского района, секрета-
ря местного отделения Партии, 
и Людмилы Гузнищевой, руко-
водителя проекта, заместите-
ля министра здравоохранения 
Удмуртской Республики, члена 
политсовета местного отделе-
ния «Единой России», ведется 
целенаправленная, организа-
ционная работа в детских до-
школьных учреждениях.
Проект стартовал с детского 
сада «Розовая пантера». Под 
руководством единороссов 
Натальи Богдановой и Елены 
Ардашевой творческая груп-
па с участием детей поставила 
сказку «Про дружную зубную 
семейку и плохого микроба 
Мути». 
Двенадцать детских садов ста-
ли активными участниками 
пилотного проекта местного 
отделения партии «Единая Рос-
сия» и министерства здравоох-
ранения среди детей старшего 
дошкольного возраста. В об-
учении детей правильным на-
выкам гигиены полости рта ис-
пользовались видеофильмы, 
мультфильмы, наглядная ин-
формация, литература, творче-
ские сценарии, конкурсы, игры, 
практические упражнения, теа-
трализованное представление.
С детьми работают дети – во-
лонтеры из отрядов «Алые па-

руса», «220 вольт» и «Здравуш-
ка» Детского дома творчества  
Октябрьского района. Студен-
ты и школьники волонтерского 
движения адаптируют необхо-
димую информацию для до-
школьников, создают свои но-
вые, интересные сценарии по 
заданной теме.
Конкурс детского  рисунка 
«Здоровье зубов» показал, что 
дети с большим интересом от-
носятся к такому скучному для 
них делу, как гигиена зубов, и 
правильному питанию. Более 
200 детей приняли участие в 
конкурсе. Победители конкур-
са  и участники были награж-
дены призами  и поощритель-
ными подарками.
Успешному продвижению про-
екта способствует согласован-
ная профессиональная работа  
и Натальи Позмоговой (ми-
нистерство здравоохранения), 
Алевтины Ардашевой (Центр 
дошкольного образования и 
воспитания Октябрьского рай-
она) и Татьяны Гильмановой, 
сторонника Партии.
На итоговом мероприятии  с 
тематическим концертом вы-
ступили дети. 
– Это уже будущие волон-
теры, – отметила Светлана 
Кривилева, председатель по-
стоянной комиссии по здраво-
охранению, демографической 
и семейной политике Госсове-
та Удмуртской Республики.

С детьми работают дети  – волонтеры из отрядов 
«Алые паруса», «220 вольт» и «Здравушка» Детского 
дома творчества  Октябрьского района.

К сожалению, сегодня финан-
совая грамотность населе-
ния находится на низком 

уровне. Очень немногие разбира-
ются в банковских продуктах, ме-
нее 15 процентов россиян имеют 
стратегию накоплений на период 
пенсии. Но самое важное то, что 
большинство не признают личной 
ответственности за свои финан-
совые решения и в случае потерь 
считают виновными государство, 
банки, экономику – кого угодно, 
только не себя.
На одном из занятий в колледже 
Ижевска студенты сказали, что са-
мым скучным предметом из всего, 
чему их учат на факультете «Бан-
ковское дело», является предмет 
«Ценные бумаги». Мы разработали 
цикл занятий, основным отличием 
которых стала возможность для 
каждого студента реально порабо-
тать на бирже и стать акционером 
какого-либо предприятия. Сейчас 
эти студенты постоянные клиенты 
банка. Приходят за консультаци-
ями, делятся успехами, рассказы-
вают о первых самостоятельно за-
работанных деньгах. И, что важно 
для нас, предмет «Ценные бумаги» 
перестал быть скучным, потому 
что стал понятным.
Еще в 2006 году мы попробовали 
создать  первое интернет-издание, 
которое бы объединило ряд банков 
города для публикации материалов 
о своих продуктах, но не с точки 
зрения рекламы, а именно с пози-
ции обучения. Тогда же появился 
первый опыт проведения уроков 
«Финансовой грамотности населе-
ния» в школах. 
Новый мощный виток наша идея 
получила в 2012 году, когда Ан-
дрей Гальцин на одной из рабочих 
встреч сказал, что нужно уделять 
как можно больше внимания рабо-
те с бюджетными организациями, 
учебными заведениями, и пообе-
щал поддержку Партии в организа-
ции обучающих мероприятий. Но 
первым делом Андрей Иванович 
попросил провести уроки в дет-
ских домах республики. 
Когда мы начали реализовывать 
поставленную задачу, поняли, по-
чему она была определена перво-
очередной. Старшеклассники, вы-
ходя за ворота школы, обладают 
очень небольшими финансовыми 

знаниями. Тот минимум, который 
мы  давали на своих уроках, может 
быть, позволил кому-то из них из-
бежать серьезных ошибок. 
При поддержке регионального от-
деления партии «Единая Россия» 
уроки «Финансовой грамотности 
населения» и разработанная нами 
программа «Личные финансы» 
начали новую жизнь, уже в каче-
стве партийного проекта. Только в 
этом году обучающие мероприятия 
были проведены в центрах соци-
ального обслуживания населения 
в Ижевске, во всех детских садах 
Первомайского района и в неко-
торых детсадах других районов 
Ижевска, в ветеранских организа-
циях Октябрьского и Первомайско-
го районов и поселка Игра, на 27  
предприятиях города и республики. 
Кроме этого уроки проводились в 
Ижевском кооперативном технику-
ме, финансовом колледже, эконо-
мико-технологическом колледже, 
многих школах и лицеях не только 
в нашей республике, но и в  Агрызе 
и Чайковском.
Был удачный опыт проведения  
обу чающего семинара для жителей 
Первомайского района совместно 
с республиканским комитетом по 
защите прав потребителя. Во вре-
мя этих мероприятий стало ясно,  
что у людей множество вопросов 
и зачастую они не знают, куда об-
ратиться. А значит, нам нужно как 
можно чаще выбираться из ком-
фортных кабинетов!
Все мероприятия проводились си-
лами небольшого коллектива со-
трудников филиала, при поддержке 

специалистов администраций Ок-
тябрьского и Первомайского райо-
нов. А если учесть, что подобные 
группы будут проводить обучение 
во всех районах республики, и что 
в  Удмуртии представлены более 
50 кредитных учреждений и боль-
шое количество страховых компа-
ний, то можно предположить, что 
донести полезную информацию до 
большинства жителей мы сможем 
очень быстро.
В концепции долгосрочного соци-
ально-экономического развития 
России на период до 2020 года по-
вышение финансовой грамотности 
населения обозначено в качестве 
одного из основных направлений 
формирования инвестиционного 
ресурса. На федеральном уровне 
ведется разработка программы фи-
нансовой грамотности населения. 
Вскоре в школах появится обяза-
тельный предмет «Финансовая гра-
мотность населения». Появятся 
разработанные специалистами обу-
чающие программы, телепередачи, 
тренинги – на все это нужно время 
и серьезные финансовые вложения. 
Но уже сегодня растет уровень про-
сроченной задолженности граж-
дан перед банками по причине 
того, что нагрузка была рассчита-
на неправильно. Люди размеща-
ют свои кровные накопления в раз-
личные кооперативы, обещающие 
доход 360 процентов годовых, и 
чаще всего теряют свои деньги. По-
прежнему существуют финансовые 
пирамиды и просто мошенники, 
пользующиеся слабой грамотно-
стью граждан в вопросах финан-
сов. И мы уже сегодня можем этому 
воспрепятствовать, создав в респу-
блике свою программу и начав ее 
реализацию  в ближайшее время. 
Создав рабочую группу из сотруд-
ников министерства образования, 
педагогов, специалистов банков и 
страховых компаний, можно раз-
работать цикл дополнительных 
уроков для школ и вузов. Многие 
банки города, уверен, не останут-
ся в стороне и предоставят своих 
специалистов для проведения этих 
уроков. Такие же программы мож-
но достаточно оперативно разрабо-
тать и для других групп населения. 
Эта работа не потребует финансо-
вых затрат, а эффект будет виден 
практически сразу.

Ольга Евграфова – автор про-
екта «Здоровье зубов для всех 
возрастов».

Дмитрий Чистяков уверен, 
что в республике уже сегодня 
можно разработать программу 
« Ф и н а н с о в а я  г р а м о т н о с т ь 
населения» для школ и вузов.
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В конце июня в Санкт-
Петербурге проходило 
выездное заседание ко-

митета Государственной Думы 
Российской Федерации по об-
разованию. Оно было посвяще-
но теме «Правоприменительная 
практика федерального закона 
«Об образовании в Российской 
Федерации». Такие выездные 
совещания традиционны, как 
правило, проходят раз в год, и 
на них обычно приглашаются 

председатели комитетов и ко-
миссий по образованию зако-
нодательных органов субъектов 
Российской Федерации. 
– В этом году мы изучали опыт ра-
боты в Ленинградской области, – 
рассказывает Наталья Алексеев-
на. – Первый день работы был 
посвящен анализу применения 
закона «Об образовании в Рос-
сийской Федерации» в Выборге, 
а непосредственно пленарное за-
седание состоялось в законода-
тельном собрании Ленинградской 
области.

О школьной форме
и золотых медалях

– Какая тема была основной на 
этом заседании?
– Мы обсудили итоги реализа-
ции закона «Об образовании в 
Российской Федерации» с на-
чала вступления его в силу – с 
1 сентября 2013 года. Непро-
стой была история принятия 
этого закона. В его обсуждении 
приняли участие более шест-
надцати тысяч членов педагоги-
ческого сообщества. Было сразу 
понятно, что закон не соверше-
нен и требует дальнейшей до-
работки. Но он был необходим, 
поскольку такая огромная си-
стема, как образование, рабо-
тать вне законодательного поля 
не может. Поменялся обще-
ственный строй, а закон оста-
вался старым. Закон претерпел 
серьезные изменения в течение 
прошедшего периода: принято 
11 поправок и более 30 попра-
вок предстоит принять в тече-
ние нынешнего лета.
– Наталья Алексеевна, какие 
наиболее интересные и прин-
ципиальные поправки в закон 

«Об образовании в Российской 
Федерации» уже приняты?
 – Наверное, одной из самых об-
суждаемых поправок была по-
правка о школьной форме, которая 
стала обязательной. Каждое учеб-
ное заведение имеет право уста-
навливать свою школьную форму, 
учитывая национальные, клима-
тические и другие особенности. 
В федеральный закон внесена по-
правка, которая позволяет субъек-
там финансировать приобретение 

школьной формы. Конечно, это не 
значит, что мы с нового учебного 
года всем купим школьную фор-
му. У нас появилась законная воз-
можность помочь приобрести ее 
тем, у кого для этого нет возмож-
ностей. Речь идет о детях-сиротах, 
детях из малообеспеченных, мно-
годетных семей. Перед началом 
учебного года мы рассмотрим фи-
нансовые возможности республи-
канского бюджета и постараемся 
поддержать те семьи, которым не-
обходима помощь.
В течение этого года восстановлены 
льготные условия при поступлении 
в вуз для детей-сирот. В первой ре-
дакции закона они были лишены 
этих льгот. Этой категории пред-
лагалась альтернатива – подгото-
вительные курсы. Лично я склонна 
поддержать именно подготовитель-
ные курсы: дети-сироты не всегда 
бывают хорошо подготовленными 
для учебы в вузе, им сложно учить-
ся. Но, к сожалению, система под-
готовительных курсов в этом году 
не заработала, и вузы не готовы 
пока так массово ее применить. Но 
задача восстановить систему под-
готовительных курсов поставлена. 
– Вернулись ли в закон права 
золотых медалистов?
– В конце прошлого учебного года 
была принята поправка, касаю-
щаяся золотых медалей. В первой 
редакции закона медалей не было. 
Тем не менее все регионы поста-
рались эту проблему решить, Уд-
муртия не стала исключением. 
Каждый регион в силу своих фи-
нансовых возможностей выходил 

из этой ситуации. После внесения 
поправки золотые медали возвра-
щены, вручение серебряных ме-
далей пока законом не оговарива-
ется. По-прежнему медалисты не 
будут обладать преимуществами 
при поступлении в вуз, хотя рас-
сматривается вопрос о включении 
медали в так называемое портфо-
лио, которое будет давать плюсом 
десять баллов при поступлении в 
высшее учебное заведение.

Об общежитиях
и зарплате

– Наталья Алексеевна, как бу-
дет решаться проблема с опла-
той общежитий?
– Была внесена поправка в Жи-
лищный кодекс, ограничиваю-
щая плату за общежития. Плата 
за общежития будет устанавли-
ваться очень серьезным обще-
ственным советом, созданным 
при каждом вузе. Студенты бу-
дут платить только за комму-
нальные услуги, все остальное 
будет финансироваться за счет 
бюджета. 
Внесены поправки, касающие-
ся создания службы независи-
мой оценки качества образова-
ния. Это один из самых больных 
вопросов в системе образования. 
У нас такой системы нет, и ЕГЭ, 
к сожалению, не является уни-
версальным методом для такой 
оценки. 
– Что нового ожидает систему 
образования в 2015 году?
–  Будет продолжен проект мо-
дернизации образования на 
уровне субъектов Российской 
Федерации. Федеральное фи-
нансирование сохранится в рам-
ках финансирования лучших пе-
дагогов и системы дошкольного 
образования. Будет продолжать-
ся реконструкция и строитель-
ство новых детских садов, мо-
дернизация образования будет 
продолжена в форме строитель-
ства и реконструкции спортив-
ных залов в сельских школах. 
Начнется новый проект – фи-
нансирование системы допол-
нительного образования, чего у 

нас в последние годы практиче-
ски не было. 
Продолжится повышение заработ-
ной платы – это становится одним 
из самых важных критериев оценки 
работы системы образования.  Дей-
ствительно, средняя зарплата по 
отрасли выросла, но никто никог-
да не задавал вопрос, за счет чего? 
Зачастую – за счет увеличения на-
грузки педагога. Этому порочному 
движению, когда учитель получает 
большую зарплату, увеличивая при 
этом свою нагрузку, будет поло-
жен конец. Будет предусматривать-
ся повышение заработной платы 
за ставку. В 2015 году повышение 
заработной платы произойдет для 
педагогов дополнительного обра-
зования и педагогов системы про-
фессионального образования. Мы 

должны будем их зарплату довести 
до средней по экономике. 

Кадры для школы
– Наталья Алексеевна, обсуж-
дались ли на совещании вопро-
сы, связанные с нехваткой ка-
дров в отрасли?
– Действительно, кадры – это са-
мая главная проблема в образо-
вании, которую нужно решать, и 
проблема эта обсуждалась. Со-
всем недавно прошел монито-
ринг работы вузов. И если по-
смотреть по стране, первыми 
по признакам неэффективности 
«под удар» попали именно педа-
гогические вузы. Первая причи-
на – туда идут учиться люди с не 
самым высоким баллом в аттеста-
те. Кроме того, одним из критери-
ев оценки вуза является наличие 

иностранных студентов. Для чего 
Глазовскому педагогическому ин-
ституту, финансируемому за счет 
налогоплательщиков Российской 
Федерации, готовить специали-
стов для какой-нибудь, например, 
африканской страны? В первую 
очередь вуз должен решать во-
просы по подготовке кадров для 
своей страны, для своего региона. 
По моему мнению, педагогическим 
вузам нужно только помогать, если 
мы действительно хотим создать 
хорошо подготовленную плеяду пе-
дагогов. Педагогические вузы – это 
не организации, которые должны 
зарабатывать деньги, это не их зада-
ча. Как, впрочем, и любого другого 
вуза. Они должны готовить кадры. 
– Проблема педагогических ка-
дров существует по всей стране?

– Да, и каждый регион реша-
ет по-разному. Например, в Ка-
лининграде со студентами, 
выразив шими готовность после 
окончания вуза пойти работать 
в школу, заключают договор, в 
рамках которого в течение всех 
пяти лет обучения им выплачи-
вается персональная стипендия. 
Конечно, в первую очередь муни-
ципалитеты должны быть заинте-
ресованы в решении этой пробле-
мы. Если в районе мне говорят, что 
у нас нет математика, физика, а хи-
мик приезжает из соседней дерев-
ни, кто в этом должен разбираться? 
Конечно, Министерство образова-
ния и науки за все отвечает, но гла-
вы районов тоже должны поду-
мать, как заинтересовать молодежь 
идти работать в сельские школы.
Над этой проблемой думать надо 
всем вместе. 

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА

ЗАКОН ОБ 
ОБРАЗОВАНИИ: 

ЧТО НОВОГО?
Наталья Сударикова, председатель постоянной комиссии по образованию,

науке и молодежной политике, рассказывает о насущных проблемах в образовании

Ольга АНДРЕЕВА

После внесения поправки в закон об образовании золотые меда-
ли возвращены, вручение серебряных медалей пока законом не 
оговаривается.

В республике появилась законная возможность помочь приоб-
рести школьную форму тем, у кого для этого нет возможностей. 
Речь идет о детях-сиротах, детях из малообеспеченных, много-
детных семей.

Продолжится повышение заработной платы – это становит-
ся одним из самых важных критериев оценки работы системы 
образования.

Наталья Сударикова уверена: если страна хочет создать 
подготовленную плеяду педагогов, педагогическим вузам 
нужно только помогать, а не заставлять зарабатывать деньги.
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За это время в рамках нового 
партийного проекта в 30 ре-
гионах страны будут отре-

монтированы и оснащены всем 
необходимым оборудованием 
более 2,5 тысячи учебных заве-
дений. Более сотни спортивных 
залов будут реконструированы и 
оснащены в Удмуртии. На пер-
вом этапе реализации нового со-
циального проекта единороссов 
в федеральном бюджете предус-
мотрено почти 2 миллиарда ру-
блей, которые уже начали посту-
пать в регионы.

Особое внимание – 
сельским школам

Политическая партия «Единая 
Россия» всегда активно ориенти-
рована на воспитание подраста-
ющего поколения, школьников, 
студенчества, молодых атлетов 
и на продвижение в обществе 
здорового образа жизни. Не слу-
чайно, что новый программный 
план «Детский спорт» предваря-
ли несколько партийных проек-
тов (всего их на данный момент 
около полусотни) в сфере спор-
та, направленных на создание 
или улучшение условий для за-
нятий массовой физкультурой и 
спортом.
Впервые о проекте «Детский 
спорт» заговорили минувшей 
весной. Стоит напомнить, что в 
тот момент в обществе отмечал-
ся всплеск интереса к спорту, вы-
званный успешным выступлени-
ем российских олимпийцев на 
Играх-2014 в Сочи, и единорос-
сы умело использовали этот мо-
мент для продвижения нового 
партийного проекта.
– Проект «Детский спорт» пре-
доставит дополнительные воз-
можности для занятий массовым 

спортом в малых городах и се-
лах, где есть дефицит спортив-
ных сооружений, – уверен испол-
няющий обязанности министра 
по физической культуре, спор-
ту и туризму Удмуртии Игорь 
Краснов.
По словам главы республикан-
ского спортивного ведомства, 
параллельно с главной линией 
в рамках проекта будет прово-
диться работа, направленная на 
повышение интереса к физиче-
ской культуре среди детей. Для 
этого в сельских школах будут 
развиваться спортивные клубы и 
факультативы.
Немаловажно и то, что выделен-
ные в рамках «Детского спорта» 
средства позволят выйти из-под 
крыши спортзала и начать стро-
ительство или ремонт откры-
тых спортивных сооружений – 
школьные стадионы.

Эволюционное 
проектное 

продолжение
Удмуртский «региональный ком-
понент» в реализации партий-
ных проектов в спортивной сфе-
ре позволяет вспомнить Центр 
адаптивного спорта с ледовым 
катком, бассейном и тренажер-
ным залом на комплексе «Чеке-
рил», бассейн в Ижевском го-
сударственном техническом 
университете имени Михаила 
Калашникова и физкультурно-
оздоровительный комплекс «Ат-
лет» в Воткинске.
– В рамках двух партийных про-
ектов «Строительство ФОКов» и 
«500 бассейнов» на условиях со-
финансирования республика по-
лучила деньги из федерального 
центра, которые были инвестиро-
ваны в строительство этих спорт-

комплексов, – напоминает Игорь 
Краснов. – Помимо этих про-
ектов, в 13 муниципальных об-
разованиях городов и сельских 
районов Удмуртии был успеш-
но реализован партийный про-
ект, получивший название «Дво-
ровый тренер». Во время летних 
школьных каникул были орга-
низованы дворовые спортивные 
бригады, когда тренеры работа-
ли не виртуально, а на земле, и 
для этих «арен» приобретались 
оборудование и инвентарь. По-
этому «Детский спорт» стал за-
кономерным эволюционным 
продолжением предыдущих про-
ектов «Единой России».

Лонг-лист на 105 
спортивных залов

Под требования проекта «Детский 
спорт» в Удмуртии попадают 105 
школьных спортивных залов. Про-
ект рассчитан на три года, но су-
ществует вероятность, что основ-
ная масса спортивных объектов 
будет реконструирована в течение 
ближайших двух лет. Предвари-
тельная смета на ремонт и оснаще-
ние одного большого спортивного 
зала составляет 800 тысяч рублей, 
и в 2014 году на эти цели в респу-
блике совместно с федеральным 
центром будет выделено почти 50 
миллионов рублей.
– В этом году будет обеспечено со-
финансирование на реконструкцию 
30-40 спортивных залов и универ-
сальных спортивных площадок 
по всей республике, – подчеркива-
ет Игорь Краснов. – Причем перед 
нами стоит жесткая задача – отре-
монтировать все эти объекты уже к 
1 сентября, чтобы школьники сра-
зу смогли приступить к занятиям 
по физкультуре по требованиям 
государственных образовательных 

стандартов. Нам надо распределить 
объекты так, чтобы за оставшиеся 
полтора месяца мы смогли сделать 
в каждом районе один законченный 
объект. Эта задача поставлена Ири-
ной Константиновной Родниной, 
и на первом этапе реализации мы 
пойдем исходя из максимальной 
загруженности школьных спортив-
ных залов. Прежде всего это каса-
ется школ в Завьяловском, Мало-
пургинском Увинском и Игринском 
районах.

Добрые традиции 
продолжаются

Интересно, что реализация про-
екта «Детский спорт» в Удмур-
тии созвучна с одним из главных 
мотивов новой программы соци-
ально-экономического развития 
республики на 2015 – 2020 годы. 
Эта программа предусматривает 
продолжение активной спортив-
ной стройки на селе.

– Действительно, в республике 
будут продолжены добрые тра-
диции по строительству стади-
онов и лыжных баз, – отмечает 
своеобразную перекличку двух 
программ – федеральной и ре-
гиональной – Игорь Краснов. – 
Спорт является самым мощным 
социальным лифтом: когда чело-
век достигает успехов на арене, в 
спортзале или на трассах, то он 
становится уверенным в себе и 
достигает успехов в жизни.
Доступными спортивными соо-
ружениями власти должны обе-
спечить все 25 районных центров 
республики. Причем большими 
спортивными залами размером 
20х40 м, что позволит развивать 
все игровые виды спорта. При-
мерным ориентиром здесь будет 
служить спорткомплекс «Атлет» 
в Воткинске. Благодаря реализа-
ции проекта «Детский спорт» в 
течение нескольких лет острота 
проблемы со спортивными зала-
ми в Удмуртии будет снята.

ПАРТИЙНЫЙ ПРОЕКТ

Ирина РОДНИНА,
член Президиума Генерального совета партии 
«Единая Россия»:
– Необходимо привести в сельские шко-
лы инвесторов, отремонтировать все или 
построить заново. Вместе с ассоциаци-
ей спортивного инжиниринга единороссы 
смогли разработать проект типового и до-
ступного школьного спортивного зала, в ко-
тором проработаны все детали: есть необ-

ходимое современное спортивное оборудование, раздевалки и 
душевые. Подобное наполнение спортивных залов позволит под-
росткам и молодежи не просто заниматься спортом, а делать это 
с удовольствием.

Светлана ДАУТОВА,
начальник управления образования 
Игринского района:
– В Игринском районе двадцать школ, 
спортивные залы есть в 18. Для создания 
на их базе центров физической культуры 
и спорта выделено более двух миллионов 
рублей. Из них на ремонт спортивных за-
лов в 2014 году направлено более полуто-
ра миллиона рублей, на строительство от-

крытой спортивной площадки на территории школы – почти 250 
тысяч рублей, на оснащение спортивным инвентарем – 220 тысяч 
рублей. В  Игринской школы №3 планируется открытие школьного 
спортивного клуба – он будет первым в нашем районе. Конечно, 
этот проект позволит эффективно использовать потенциал школ, 
особенно на селе, так как они смогут стать центрами физической 
культуры и спорта.

Наталья КРАСНОПЕРОВА,
начальник управления образования 
Завьяловского района: 
– К сожалению, большинство школьных 
спортивных залов давно капитально не ре-
монтировались, остро ощущается нехват-
ка  плоскостных спортивных сооружений. 
Завьяловскому району выделена субсидия 
в размере более трех миллионов рублей. 
Будут отремонтированы спортивные залы 

Октябрьской, Гольянской и Люкской средних школ. За счет мест-
ного бюджета завершается капитальный ремонт спортивного зала 
в Первомайской средней школе. Надеемся, что количество уча-
щихся, занимающихся физической культурой и спортом во вне
урочное время, увеличится.

экспертиза

ДОСТУПНЫЙ ДЕТСКИЙ СПОРТ
В России стартовал проект по ремонту и реконструкции спортивных залов в сельских школах. 

Этот масштабный социальный проект, инициированный партией «Единая Россия», 
рассчитан на три ближайшие года

Александр КОРОЛЕВ

Благодаря реализации проекта «Детский спорт» в течение 
нескольких лет острота проблемы со спортивными залами в 
Удмуртии будет снята. 

Фото Андрея Никифорова
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календарь

гороскоп лом, но и даст возможность карьерно-
го и социального роста. 

Лев. Запаситесь настой-
чивостью и терпением: в 
августе проблемы будут 

возникать буквально ниоткуда. Необ-
ходимо вписаться в ускоренный темп 
жизни, тогда в конце месяца вы полу-
чите хорошие дивиденды. 

Дева. Вы сможете на-
чать и завершить мно-
гие важные дела, а также 

подготовить благоприятную почву для 
кардинальных изменений во многих 
областях своей жизни. Вы даже почув-
ствуете себя победителем… 

Весы. Звезды обеща-
ют вам повышение ав-
торитета в обществе и 

поддержку влиятельных друзей. 

Деловая инициатива будет замече-
на начальством и высоко оценена, а 
наиболее старательные даже могут 
рассчитывать на быстрое карьерное 
продвижение. 

Скорпион. Этот ме-
с яц позволит совер-
шить прорыв в делах и 

утвердить свой авторитет на работе 
и в личных взаимоотношениях. В ра-
боте и карьере ваш успех во многом 
будет зависеть от помощи деловых 
партнеров.

Стрелец. Звезды сове-
туют вам на работе уде-
лить внимание нововве-

дениям: использование устаревших 
методов может плохо повлиять на ре-
зультаты труда и помешать дальней-
шему карьерному продвижению. 

Козерог. Чтобы до-
биться успеха в карьере 
и бизнесе, придется на 

протяжении всего августа встречаться 
и находить общий язык с самыми раз-
ными людьми, даже с теми, кто будет 
вам не симпатичен. 

Водолей. Чтобы пла-
ны, которые вы наметили 
на август, быстрее вопло-

тились в реальность, старайтесь мень-
ше посвящать в них посторонних и не 
ждите помощи со стороны – ваших сил 
вполне хватит на то, чтобы довести до 
конца задуманное.

Рыбы. Вам предстоит 
доделывать незавершен-
ные дела, искать отве-

ты на сложные вопросы и принимать 
судьбоносные решения.

Овен. Вы должны пра-
вильно распределить 
свое личное время и по-

стараться меньше тратить его впу-
стую. Те, кто стремится подняться по 
карьерной лестнице, получат для это-
го много хороших возможностей.

Телец. Если у вас в авгу-
сте возникнут трудности и 
проблемы, значит, вы не-

правильно себя ведете, и следует как 
можно быстрее изменить стиль пове-
дения – тогда справиться с трудностя-
ми будет намного проще.

Близнецы.  Звезды 
обещают вам финансо-
вую стабилизацию: поя-

вится тенденция к стабильности и ро-
сту доходов. Не бойтесь рисковать и 
принимать нестандартные решения – 
это поможет вам достичь новых жиз-
ненных успехов.

Рак. Медленно, но вер-
но вы движетесь к цели – 
ничто не омрачит де-

ловые будни. Тем, кто ищет работу, 
сопутствует удача: оно не только по-
зволит заработать себе на хлеб с мас-

АВГУСТ – ВРЕМЯ РЕШИТЕЛЬНЫХ ДЕЙСТВИЙ 
Смелые и рискованные поступки, направленные на достижение 
личного успеха, обеспечат успех в делах. Время для политиков и 

бизнесменов, желающих расширить сферу влияния. 

9 августа в нашей стране 
отмечается День физкуль- 
турника.
Эта праздничная дата, которая 
отмечается в России во вторую 
субботу августа. В нашей стра-
не День физкультурника отме-
чают с 1939 года.
Праздник получил широкое 
распространение в первые де-
сятилетия Советской власти 
в 1920 – 1930 годах, когда был 
популярен лозунг «В здоровом 
теле здоровый дух».
Спорт начал стремительно раз-
виваться, а спортсмены стали 
одними из наиболее популяр-
ных людей в стране. Ни одна 
праздничная демонстрация не 
проходила без участия гим-
настов, футболистов и других 
представителей спорта. В уни-
верситетах и институтах нача-

ли открываться физкультурные 
факультеты, а позднее целые 
учебные заведения готовили бу-
дущих физкультурников.
В 1923 году было создано Мо-
сковское пролетарское спор-
тивное общество «Динамо», а в 
1935 году – всесоюзное проф-
союзно-кооперативное добро-
вольное спортивное общество 
«Спартак».
В Удмуртии для физкультур-
ников устраиваются различ-
ные мероприятия. Например, 
спартакиады государственных 
служащих, студентов, сотруд-
ников и преподавателей  об-
разовательных учреждений, 
среди профессорско-препо-
давательского состава и со-
трудников учебных заведений 
высшего профессионального 
образования.

ДЕНЬ ФИЗКУЛЬТУРНИКА

сезон

Фитофторозом растения боле-
ют далеко не у всех огородников. 
Если соблюдать все правила аг-
ротехники, то фитофторы избе-
жать не так уж сложно, особенно 
в теплицах. 
Тепличным томатам фитофтора не 
страшна, если соблюдать все прави-
ла агротехники. Во-первых, это су-
хой воздух, а значит, полив в первой 
половине дня (только под корень) 
и мульчирование почвы. Очень по-
могает подземный полив – напри-
мер, с использованием пластико-
вых бутылок. Для этого используют 
двухлитровые пластмассовые бу-
тылки со срезанным дном. В меж-
дурядьях черенком лопаты делают-

ся отверстия глубиной 5-6 см: в них 
устанавливают подготовленные бу-
тылки горлышком вниз. На пятиме-
тровой гряде размещают 15-20 таких 
воронок.
Первый полив проводится через 
две недели после высадки рассады 
обычным способом –  по всей по-
верхности гряды. Затем почву муль-
чируют небольшим слоем компо-
ста или торфа. Все последующие 
поливы с жидкими подкормками 
проводят через эти воронки. Зем-
ля остается сухой, не уплотняется, 
не заплывает, необходимость в рых-
лениях отпадает.
Когда-то обходились без неорганиче-
ской химии, и плоды вырастали эко-

логически чистыми. Вот некоторые 
из рецептов борьбы с фитофторо-
зом – доступные, недорогие, без по-
бочных явлений. Например, очень 
полезно поливать растения настоем 
крапивы. Если это делать постоянно 
(раз в 7-10 дней), то листья до конца 
вегетации остаются чистыми, выра-
батывается иммунитет к грибковым 
заболеваниям.

ЕСЛИ ТОМАТЫ ЗАБОЛЕЛИ

Поздравляем с днем рождения! 
9 августа ШУЛАКОВА Татьяна Васильевна – 
руководитель исполкома местного отделения партии 
Вавожского района.
10 августа МУХГАЛИМОВ Ришат Шайхразы-
евич – секретарь местного отделения партии «Еди-
ная Россия» Балезинского района, Глава района. 
ШЕРСТОБИТ Сергей Викторович – председа-
тель Федерации профсоюзов Удмуртской Республи-
ки, член регионального Политсовета партии «Единая 
Россия».  
17 августа КОРОБЕЙНИКОВА Людмила 
Алексеевна – руководитель исполкома местного от-
деления партии, г. Можга.
20 августа КАЗАНЦЕВА Ольга Петровна – 
председатель постоянной комиссии по социаль-
ной политике Госсовета Удмуртской Республики, 

координатор регионального партийного проекта 
«Юность Удмуртии», член Политсовета региональ-
ного отделения партии «Единая Россия». 
МАКСИМОВ Анатолий Александрович – руково-
дитель исполкома местного отделения партии Дебес-
ского района.
23 августа КОРЗНИКОВА Наталья Валерьев-
на – руководитель исполкома местного отделения 
партии Октябрьского района, г. Ижевск.
30 августа КРИВИЛЕВ Александр Владимиро-
вич – руководитель исполкома местного отделения 
партии Устиновского района, г. Ижевск.
31 августа МУСТАФИНА Диана Рафиковна – 
главный специалист исполкома местного отделения 
партии Первомайского района, г. Ижевск.

Дорогие коллеги! Желаем вам крепкого здоровья, успехов в работе, личного счастья! 
Удмуртское региональное отделение партии «Единая Россия»

здравница 

Ученые провели исследование, 
результаты которого застави-
ли сделать вывод о негатив-
ном влиянии уличного шума 
во время ночного сна на состо-
яние здоровья человека.
Участниками исследования 
стали почти 100 человек. 

Ученые наблюдали за пока-
зателями их жизнедеятельно-
сти на протяжении пяти лет. 
Было выявлено, что жители 
микрорайонов, прилегающих 
к автострадам, центрам ин-
дустрии, живущие под авиа-
трассами, гораздо больше 
подвержены развитию гипер-
тонии, чем живущие в тихих 
районах.

Статистические данные пока-
зали, что даже 10-децибельное 
повышение шума увеличивает 
риск возникновения гиперто-
нии почти на 15 процентов.
Кстати, по шкале шумов 10 де-
цибелов – это тихий шелест ли-
стьев, а допустимый максимум 
по нормам для жилых помеще-
ний ночью (с 23 до 7 часов) со-
ставляет 30 децибелов.

НЕ ШУМИ!

Республиканские сельские спортивные игры в Удмуртии проводятся 
ежегодно: яркий и массовый спортивный праздник, пользующийся 
огромной популярностью среди жителей республики. 

Фото Андрея НИКИФОРОВА
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